

Se suman a pobreza laboral, cinco millones de personas

Blanca Juárez
politica@economista.mx

México cerró el primer trimestre del año con 5 millones más de personas en pobreza laboral. Según el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), este indicador se ubicó en el arranque del 2021 en un nivel de 39.4%, 3.8 puntos porcentuales más que en el mismo periodo del 2020.

Ayer, el Coneval dio a conocer información referente a la pobreza laboral para el periodo de enero a marzo del 2021. La población cuyos ingresos no le permiten cubrir el costo de una canasta básica alimentaria aumentó de 45.1 a 50.1 millones de personas en un año. La tercera parte de quienes se sumaron a esta condición viven en la Ciudad de México.

En su reporte, el Consejo señala que la brecha en la distribución del ingreso también se amplió, y con ello la desigualdad. Las personas con menores percepciones son ahora más pobres. Las mujeres y las personas jóvenes e indígenas son los más afectados.

En cambio, quienes tienen los mejores ingresos en el país se han visto mínimamente impactados.

Para efectos de medición, la población está dividida en cinco grupos o quintiles según sus ingresos laborales. La población en el primero de ellos percibía apenas 156.46 pesos en el primer trimestre del 2020. Pero para este trimestre sus ganancias bajaron 40% y llegaron a 92.69 pesos en

promedio. Esa cifra ni siquiera equivale a un salario mínimo actual, que es de 141.7 pesos diarios.

En el otro extremo, la población que más gana, y que se ubica en el quinto quintil, tuvo una reducción de 1.5% respecto a lo que obtenía a inicios del año pasado.

Más trabajo, pero precario

Estos datos confirman tres cosas, dice en entrevista Rogelio Gómez Hermosillo, coordinador del Observatorio del Trabajo Digno (OTD). Que la pandemia ha golpeado, sobre todo, la economía de quienes ganaban menos; que el empleo generado en estos meses es sumamente precario "y, tercero, aunque aún no lo sabemos pero esto nos hace prever, habrá un aumento en la pobreza en general de 10 por ciento".

La pandemia es la principal explicación de este aumento en la precariedad laboral, según el Coneval. En ello coincide Rogelio Gómez, pero para el exconsultor del Banco Mundial (BM), la reacción del gobierno federal también tiene gran relevancia en estos resultados.

Como lo muestra el informe de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), "México se ubica entre los países que menos invirtió para reducir el impacto de la crisis en los más pobres", señala. En su opinión, la actuación del gobierno ha sido "devastadora".

"Quien trabaja no debe ser pobre", subraya. Claro que el país padecía "una deformidad estructural muy seria, acumulada por décadas", que la pandemia agudizó. Pero el gobierno rechazó de-

A la baja

Durante los primeros tres meses del 2021, los ingresos promedio de los mexicanos tuvieron una reducción.

Ingreso laboral real per cápita | PESOS

1er Trimestre 2020



1er Trimestre 2021



*Estimaciones con INPC base segunda quincena de julio 2018, a precios del primer trimestre del 2010.

FUENTE: CONEVAL GRÁFICO EE

mandas como el ingreso vital, una especie de renta temporal para quienes se dejaron de ganar dinero debido al confinamiento.

El país ha recuperado más de 10 millones de empleos de los 12 millones que perdió en el momento más álgido de la pandemia.

Sin embargo, "es trabajo de menor calidad, con bajos salarios, sin contrato y seguridad social", apunta.

Los estados más afectados

En su informe previo, correspondiente al periodo octubre-di-

cembre del 2020, el Coneval señaló que 40.7% de la población se encontraba en pobreza laboral. Es decir, si comparamos la situación de finales del año pasado con el primer trimestre de éste, la proporción de personas con ingresos ínfimos se redujo 1.3 puntos.

El nuevo reporte del Consejo detalla que en 26 de las 32 entidades federativas aumentó la pobreza laboral. Sólo Nayarit, Chiapas, Oaxaca, Zacatecas, Tamaulipas y Campeche quedaron fuera de los números rojos.

De hecho, reportaron que en este primer trimestre del año tienen a menos personas en esta condición que las que tenían a inicios de 2020.

En contraparte, entre las entidades más afectadas destaca la Ciudad de México. La capital del país tuvo un incremento de 14.9 puntos en su población que trabaja, invierte esfuerzo e incluso dinero y arriesga su salud en un momento como éste de pandemia, pero que lo que obtiene a cambio no le alcanza ni para lo más básico. En esta entidad la población en pobreza laboral aumentó de 28.3 a 43.2 por ciento.

En segundo lugar está Quintana Roo, que vive básicamente del turismo, uno de los sectores más golpeados por la pandemia. En dicho estado la población en precariedad por ingreso pasó de 27.2 a 37.3 por ciento.

Mientras que, el tercer sitio, lo ocupa Baja California Sur, el segundo estado menos poblado del país, donde se observó un aumento de 8 puntos en este indicador, el cual avanzó de 16.2 a 24.6% en términos anuales.

EDITOR:
Héctor Molina

politica
@economista.mx
economista.mx

COEDITOR GRÁFICO:
David Mercado

AMLO PIDE PERDÓN A VÍCTIMAS DE LÍNEA 12

El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió perdón a los familiares de las 26 víctimas fatales, que provocó el desplome de un tramo de la Línea 12 del Metro.

"Yo les pido perdón y además todos los días, y lamento mucho estas desgracias, no como autoridad, sino como persona, yo deseo que nadie sufra, esa es mi convicción. Creo que lo más sublime, lo más importante de todo es la vida y sea quien sea la persona y pierda la vida en las circunstancias que sea, merece respeto y sus familiares merecen todo el afecto", expresó. (Jorge Morrey)



México se ubica entre los países que menos invirtió para reducir el impacto de la crisis en los más pobres".

Rogelio Gómez,
COORDINADOR DEL
OBSERVATORIO DEL TRABAJO
DIGNO.

Ingreso laboral promedio de la población ocupada

Según formalidad y actividad económica

PRIMER TRIMESTRE 2020 Y PRIMER TRIMESTRE 2021

	INFORMALES			FORMALES		
	1 Trim. 2020	1 Trim. 2021	Variación Porcentual	1 Trim. 2020	1 Trim. 2021	Variación Porcentual
Agricultura, ganadería, silvicultura, caza y pesca	1,892.91	1,959.39	3.5	4,961.42	4,839.57	-2.5
Industria extractiva y de la electricidad	4,338.33	6,453.19	48.7	9,023.38	8,417.69	-6.7
Industria manufacturera	2,948.05	2,922.48	-0.9	5,597.73	5,578.52	-0.3
Construcción	4,506.96	4,421.09	-1.9	7,592.90	7,680.77	1.2
Comercio	2,746.48	2,695.25	-1.9	5,348.52	5,417.14	1.3
Restaurantes y servicios de alojamiento	2,887.53	2,758.13	-4.5	5,309.19	5,251.22	-1.1
Transportes, comunicaciones, correo y almacenamiento	4,936.27	4,393.25	-11.0	7,004.49	6,955.54	-0.7
Servicios profesionales, financieros y corporativos	4,422.68	4,635.14	4.8	7,339.33	7,297.67	-0.6
Servicios sociales	4,268.67	4,068.22	-4.7	7,315.37	7,415.82	1.4
Servicios diversos	3,105.17	3,053.70	-1.7	5,813.78	6,033.96	3.8
Gobierno y organismos internacionales	4,530.75	4,530.44	0.0	7,205.78	7,393.30	2.6

FUENTE: CONEVAL

EL ECONOMISTA

MIÉRCOLES
19 de mayo
del 2021